

Dimensi-dimensi nilai dan moralitas yang terkandung dalam pendidikan multikultural senantiasa menjadi *way of life* yang ingin diwujudkan antara lain melalui sosialisasi prinsip-prinsip pendidikan multikultural.¹⁵²

Pembentukan keperibadian dalam wacana pendidikan kontemporer menjadi salah satu upaya preventif untuk mengatasi masalah-masalah yang menimpa wajah pendidikan kita. Sebab tercapainya pembentukan keperibadian merupakan tujuan akhir dari setiap usaha pendidikan yang bernapaskan Islam.¹⁵³ Keperibadian yang dimaksud adalah mencakup seluruh aspek-aspek, yaitu tingkah laku, kegiatan jiwa, filsafat hidup, dan kepercayaan yang menunjukkan pengabdian kepada Tuhan dan penyerahan diri kepadaNya.¹⁵⁴

Pendidikan dapat dikatakan tidak berhasil mencapai tujuannya apabila pendidikan tersebut tidak mampu membentuk keperibadian peserta didik menjadi lebih baik dalam kehidupan bermasyarakat, beragama, berbudaya, dan lain sebagainya.

Ponpes Ngalah sebagai lembaga pendidikan yang telah berorientasi pada pendidikan berbasis multikultural telah menunjukkan peranannya sebagai *agent of change*, yang mampu merespon perkembangan modernisasi secara kritis serta mengarahkan pada kehidupan yang berwatak kreatif. Di mana cerminan nilai-nilai moralitas untuk saling menghargai perbedaan yang ada pada setiap umat manusia,

¹⁵² Shohib, *Wawancara*, Purwosari, 20 Maret 2008, dalam Ibid. h. 140.

¹⁵³ Zuhairini, *Filsafat Pendidikan Islam*, (Jakarta: Bumi Aksara, 1991), h. 185.

¹⁵⁴ Ahmad D. Marimba, *Pengantar Filsafat Pendidikan Islam*, (Bandung: Mizan, 1989), h.

2. Pemahaman (*Understanding*), yaitu kedalaman pengetahuan yang dimiliki setiap individu, misalnya guru sekolah dasar bukan hanya sekedar tahu tentang teknik mengidentifikasi siswa, akan tetapi memahami langsung langkah-langkah yang harus dilaksanakan dalam mengidentifikasi tersebut.
3. Kemahiran (*Skill*), yaitu kemampuan individu untuk melaksanakan secara praktik tentang tugas atau pekerjaan yang dibebankan kepadanya.
4. Nilai (*Value*), yaitu norma-norma yang dianggap baik oleh individu. Nilai inilah yang selanjutnya akan menuntun setiap individu dalam melaksanakan tugas-tugasnya. Misalnya nilai kejujuran, kesederhanaan, kebersamaan, dan lain sebagainya.
5. Sikap (*attitude*), yaitu pandangan individu terhadap sesuatu. Sikap erat kaitannya dengan nilai yang dimiliki individu, artinya jika suatu individu melakukan suatu perbuatan, itu dikarenakan nilai yang dimilikinya.
6. Minat (*Interest*), yaitu kecenderungan individu untuk melaksanakan suatu perbuatan. Minat adalah aspek yang dapat menentukan motivasi seseorang melakukan aktivitas tertentu.

Pondok Pesantren Ngalah sebagai lembaga pendidikan yang berbasis pendidikan multikultural juga telah memiliki kompetensi yang telah terealisasi dari output setiap peserta didiknya, baik dari santri, orang awam, maupun peserta non muslim. Adapun uraiannya akan penulis sajikan dibawah dalam pembahasan berikutnya.

B. Analisis Hasil Wawancara terhadap Peserta Pengajian PP. Ngalah

Adapun aspek yang ingin dicapai dalam kompetensi pendidikan, sebagaimana yang telah dinyatakan dalam pembahasan sebelumnya terdapat 6 aspek yaitu.

1. Pengetahuan (*Knowledge*), dari penyajian data tersebut, para peserta yang pernah mengikuti pengajian Kyai Sholeh telah mengetahui tentang bagaimana pentingnya saling menghormati antar perbedaan. Hal ini terbukti dari pola pikir santri yang kebanyakan menjadi lebih moderat dan luwes dalam menanggapi perbedaan, baik dalam perbedaan agama, budaya, suku, golongan dan lain sebagainya. Demikian pula kepada peserta didik non muslim, Islam yang dulu dianggapnya sebagai agama yang penuh akan kekerasan, dari pertemuan mereka dalam pengajian Kyai Sholeh, dengan keterbukaan pondok menerima mereka sebagai tamu, kemudian pandangan itu berubah, bahwa Islam sesungguhnya mengajarkan kepada perdamaian.
2. Pemahaman (*Understanding*), dari hasil wawancara di atas telah diketahui bahwa aspek kompetensi tersebut telah dicapai. Hal ini terbukti dari pemahaman baik peserta muslim maupun non muslim lebih memahami perbedaan satu sama lain, memahami tentang cara bergaul dengan beragam perbedaan tanpa ada rasa saling memusuhi satu sama lain.
3. Kemahiran (*skill*), dalam aspek kognitif ini telah dibahas dalam bab sebelumnya, yaitu terhadap santri Pondok Pesantren Ngalah sendiri telah di bekali dengan berbagai macam keterampilan sebagaimana telah diungkapkan

